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Alertan del impacto para el país por deserción escolar 
Organismos internacionales y especialistas advierten que el rezago educativo provocado por la 
pandemia mermará la productividad, empleabilidad y competitividad en México 

 
Empresa militar operará aeropuertos y Tren Maya 
López Obrador conmemora a la Fuerza Aérea 

 
Dan “Regalazo” ahora al SME 
Nuevas jubilaciones costarán 1,458 mdp al año 

 
Atora la burocracia de EU juicio contra García Luna 
Inseguridad. Líos de ventanilla por traducciones tardías y falta de sellos, entre otras anomalías, 
constan en registros de la Corte de Miami; asesinan a otro periodista, ahora en Salina Cruz, 
Oaxaca 

 
AMLO: empresas de España han ofendido y saqueado a México 
“Rechazo tajante” de Madrid a señalamientos: exige “respeto mutuo” 

 
Aplica Banxico “refuerzo” contra la alta inflación 
Decisión. Con voto a favor de la gobernadora Rodríguez, repite alza de medio punto en tasa de 
referencia, ahora a 6% 

 
Banxico se pone halcón; eleva su tasa de interés 50 puntos base, a 6% 
Acumula seis aumentos consecutivos 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Empresa militar operará aeropuertos y Tren Maya; López Obrador conmemora a la 
Fuerza Aérea (Excélsior, David, Vicenteño, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Ciudad de México. - El gobierno federal creará una solo empresa militar para que administre 
cuatro aeropuertos en el Estado de México, Quintana Roo y Chiapas, además del Tren Maya. 
“Todo esto es de la nación y por eso se tomó la decisión de crear una empresa que se llama 
Olmeca, Maya, Mexica. Va a manejar este aeropuerto civil (Felipe Ángeles), el nuevo aeropuerto 
de Tulum, el de Chetumal y el de Palenque. Esa misma empresa va a manejar los mil 500 
kilómetros de vías férreas del Tren Maya; va a depender de las Fuerzas Armadas”, anunció el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al conmemorar los 107 años de la Fuerza Aérea, en la 
base de Santa Lucía. Indicó que el mayor porcentaje de las ganancias de esta empresa será para 
pagar las pensiones del personal de las secretarías de la Defensa Nacional y de la Marina. 
“Va a destinar 75% de sus utilidades para las pensiones de marinos, soldados, de integrantes de 
las Fuerzas Armadas. Y lo hacemos para que se fortalezcan estas instituciones importantes del 
Estado; no va a quedarle a la nueva empresa un centavo de deuda, porque todo lo que se está 
construyendo es con presupuesto público”, destacó ante mandos castrenses, legisladores 
federales, integrantes del gabinete y gobernadores. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/empresa-militar-operara-aeropuertos-y-tren-maya-
lopez-obrador-conmemora-a-la-fuerza-aerea 
 
OHL, Iberdrola y Repsol, las empresas en el paredón por los señalamientos de AMLO 
(El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Al explicar sus dichos sobre "pausar" las relaciones entre México y España, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador aclaró este jueves que no se trata de una ruptura con el pueblo español, 
sino de un señalamiento a las empresas que abusaron de México durante el periodo neolibreal. 
De esta manera, en Palacio Nacional el mandatario federal volvió a cargar contra OHL, Iberdrola 
y Repsol, compañías españolas que, dijo, han abusado del pueblo mexicano desde hace al menos 
tres sexenios.  Acusó que mientras el expresidente Felipe Calderón formó parte consejo de 
administración de una de ellas, Enrique Peña Nieto manifestó, con contratos, su favoritismo 
hacia otra.  Por lo que reiteró: "deberían hasta ofrecer disculpas, no lo han hecho, no importa, 
pero vamos a entrar a una etapa nueva”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ohl-iberdrola-repsol-y-amlo-las-empresas-en-el-
paredon-por-los-senalamientos 
 
Diputados tipifican como corrupción de menores obligar consumo de tabaco a niños 
(Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Con 455 votos a favor y 21 abstenciones, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó una reforma 
al Código Penal Federal para tipificar como delito de corrupción de menores el acto de obligar, 
inducir, facilitar o procurar el consumo habitual de tabaco a niños y adolescentes.  
El proyecto turnado al Senado de la República para su ratificación advierte que la inducción del 
consumo de tabaco a menores de edad representa un menoscabo en su integridad física, 
psicológica e intelectual.  
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Al presentar en tribuna el dictamen de la Comisión de Justicia, la diputada morenista Laura 
Imelda Pérez subrayó que la reforma sentará las bases legales para penalizar y catalogar como 
corrupción de menores el obligar, inducir, facilitar o procurar el consumo de tabaco a los niños o 
adolescentes menores de 18 años. Remarcó que el tabaco constituye la entrada a otras 
adicciones, porque un niño o adolescente que fuma, incrementa trece veces las posibilidades de 
experimentar con otras drogas y hacerse adicto a ellas. 
https://www.milenio.com/politica/tipifican-corrupcion-menores-obligar-consumo-tabaco-ninos 
 
Llaman a empresarios a defenderse en foros eléctricos (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, 
llamó a los representantes de los grandes consorcios del país a que acudan a los foros de la 
energía eléctrica para aclarar todo lo relativo a la forma en cómo generan energía o cómo la 
consumen y pagan por el servicio. A lo largo del debate de la iniciativa, tanto Morena como el 
Gobierno han señalado que las empresas disfrutan de diversos beneficios para ahorrar costos en 
el servicio de energía o bien, los productores reciben subsidios en el despacho de energía o en la 
transmisión, que se han convertido en un "despajo" para la nación. 
Moreira dijo que es una gran oportunidad para responder a las acusaciones que han recibido, 
sobre los beneficios que tienen. 
“Enviaremos a los grandes consorcios que consumen, ya los hemos escuchado, Walmart, Oxxo, 
Bimbo, una invitación respetuosa, a Iberdrola", expuso sobre la ampliación de los foros eléctricos 
por parte de la Cámara, a fin de escuchar a los capitanes de empresa, que son las grandes 
consumidoras de energía del país. 
https://www.reforma.com/llaman-a-empresarios-a-defenderse-en-foros-electricos/ar2347940 
 
Alertan del impacto en México ante deserción escolar por pandemia (El Universal, María 
Cabadas, Víctor Gamboa y Alberto Morales, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Centros de análisis, organizaciones empresariales del país y organismos internacionales 
advierten que, a causa de la pandemia de Covid-19, México tendrá un impacto en la 
productividad, empleabilidad y pobreza debido a la deserción escolar, el rezago educativo y la 
disminución en los aprendizajes. Organismos como del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO) y el Banco Mundial subrayan que el rezago educativo y formativo de 
capital humano traerá impactos en el desarrollo económico y social de México. 
Cifras de la Secretaría de Educación Pública (SEP) reconocen al menos 270 mil deserciones de 
estudiantes de nivel básico, pero organismos privados como el IMCO estimaban el año pasado 
que más de 628 mil alumnos habían abandonado sus estudios por factores relacionados con la 
pandemia; en tanto, el Banco Mundial consideró que se trata de 2.5 millones de casos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alertan-del-impacto-en-mexico-ante-desercion-
escolar-por-pandemia 
 
La estabilidad, una condición para crecer: Victoria Rodríguez (Excélsior, Rodrigo Pacheco y 
David Paramo, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Victoria Rodríguez Ceja, primera mujer en asumir el cargo de gobernadora del Banco de México, 
se dijo comprometida en cumplir con el mandato constitucional de mantener la estabilidad en 
el nivel general de precios.  
 

https://www.milenio.com/politica/tipifican-corrupcion-menores-obligar-consumo-tabaco-ninos
https://www.reforma.com/llaman-a-empresarios-a-defenderse-en-foros-electricos/ar2347940
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alertan-del-impacto-en-mexico-ante-desercion-escolar-por-pandemia
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alertan-del-impacto-en-mexico-ante-desercion-escolar-por-pandemia


 

 

 

 
 
Mantener una inflación baja es un requisito necesario, una condición, para que se pueda dar el 
crecimiento económico… Con cumplir nuestro mandato contribuimos decididamente en este 
tema”. En entrevistas para Grupo Imagen, con Rodrigo Pacheco y David Páramo, la 
exsubsecretaria de Egresos, explicó que el mandato que tiene el banco central está enfocado de 
esta manera a contribuir al crecimiento. De no mantenerse estable el nivel de precios, se 
generarían otro tipo de condiciones, que irían en sentido contrario de lo que requiere el 
crecimiento en el país”. Destacó que la inflación general ha comenzado a descender y la previsión 
es que en el primer trimestre ya tendrá una disminución respecto al último trimestre de 2021, 
además de que siga con esta tendencia para converger hacia la meta de 3.0% hacia finales de 
2023. Es así que el arribo de la nueva gobernadora se da en una de las coyunturas más retadoras 
para el banco central dado que México y el mundo enfrentan un entorno de alta inflación con un 
proceso de aceleración del componente subyacente que se encuentra en sus niveles más altos 
desde septiembre de 2001, con una tasa de 6.21 por ciento. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-estabilidad-una-condicion-para-crecer-victoria-
rodriguez/1498018 
 
Prestigio de los candidatos, asunto de partidos: Lorenzo Córdova (Milenio, Silvia Arellano, 
p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, aseguró que es 
responsabilidad de los partidos postular a candidatos que enaltezcan la política, pero que en caso 
de presentar aspirantes que no gozan de prestigio público, los ciudadanos tendrán la última 
decisión. “Los partidos son los responsables de presentar candidatos que sean atractivos, (pues) 
no se compite en una elección testimonial, pero también que enaltezcan la política”, dijo. 
Durante una reunión con los integrantes del Grupo Plural del Senado, y sin mencionarlo por su 
nombre, se le preguntó sobre el caso del precandidato de Movimiento Ciudadano a la 
gubernatura de Quintana Roo, Roberto Palazuelos, a lo que Córdova respondió: “Y si un partido 
presenta a alguien que no goza de prestigio público aceptable, los ciudadanos podrán votar en 
contra o no, es responsabilidad del partido... me refiero a cualquier candidato, no a alguien en 
particular”, subrayó. 
https://www.milenio.com/politica/prestigio-candidatos-asunto-partidos-lorenzo-cordova 
 
Advierte INE sobre reporte de gastos de precampaña (Reforma, Erika Hernández, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Después de que el año pasado el INE canceló la aspiración de decenas de precandidatos, 
especialmente de Morena, autoridades electorales confían en que este año no traten de evadir 
la fiscalización. Este jueves decenas de aspirantes a la Gubernatura en seis estados, a diputados 
locales en Quintana Roo o Alcaldes en Durango concluyen su precampaña. 
De acuerdo con las reglas del Instituto, los contendientes por una candidatura tienen hasta el 13 
de febrero para entregar sus reportes, y el 14 de marzo llegarán al Consejo General las sanciones. 
El consejero Jaime Rivera recordó que el año pasado por no reportar los gastos que hicieron, 
argumentando ser abanderados únicos o no realizar precampañas, muchos contendientes 
fueron sancionados, entre ellos quienes buscaban las Gubernaturas en Guerrero y Michoacán. 
"Llamaría a que quienes están compitiendo a saber cuáles son sus obligaciones en fiscalización, 
la ignorancia de la ley, no exime la obligación de cumplirla. 
https://www.reforma.com/advierte-ine-sobre-reporte-de-gastos-de-
precampana/ar2347653?v=2 
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Admite CFE transición energética a largo plazo (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Ante las advertencias de que México no podrá cumplir con los compromisos internacionales de 
transición energética con la propuesta de reforma eléctrica del Gobierno, la Comisión Federal de 
Electricidad reconoció que prevé un proceso a largo plazo y que faltan recursos del presupuesto 
para poder concretarlo. Sandra Bucio, encargada de subgerencia de Análisis Económicos de la 
CFE, manifestó que la Comisión tiene que velar por un equilibrio en la generación y el consumo, 
considerando las pérdidas. Con una generación de energía, que en 66 por ciento proviene de 
combustibles fósiles, Bucio dijo que la apuesta de la CFE es seguir usando gas natural. 
"La CFE sí está pensando en una transición energética, pero sabemos que, por la realidad 
tecnológica, económica y demás, va a ser una transición gradual. Tenemos que cuidar la 
seguridad del sistema, es el dilema, entre seguridad, sustentabilidad y lo social", expuso en el foro 
17 sobre la reforma eléctrica propuesta por el Ejecutivo federal. 
Afirmó que no es posible tener una transición energética a gran escala, porque se debe cuidar la 
frecuencia y el voltaje, y garantizar un mix de generación que considere fuentes firmes y energías 
variables, así como los altos precios de las baterías. 
https://www.reforma.com/admite-cfe-transicion-energetica-a-largo-plazo/ar2347817 
 
Evaluarán tecnologías para medir polución (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Un conjunto de nuevos equipos de medición de contaminantes en el aire será evaluado con 
miras a extender la red de monitoreo de la Capital, dio a conocer ayer la Secretaría de Medio 
Ambiente (Sedema). "El acceso a dispositivos basados en sensores y microsensores de bajo costo 
ha acercado a la ciudadanía la posibilidad de conocer los niveles de contaminación en su entorno 
inmediato", planteó la dependencia. El objetivo será determinar si estos dispositivos ofrecen 
mediciones precisas, por lo que se emitió una convocatoria para las tecnologías. "(El propósito 
es) comparar las mediciones obtenidas con dispositivos basados en microsensores contra las 
derivadas por equipos de grado regulatorio en las condiciones de la Ciudad", indicó la Sedema. 
A mediados de 2021, la organización Environmental Defense Fund (EDF) propuso a la Dirección 
de Calidad del Aire ampliar la capacidad de medición, con equipos que pueden instalarse en los 
cruceros y vialidades que presentan concentraciones de contaminantes por el tráfico vehicular. 
https://www.reforma.com/evaluaran-tecnologias-para-medir-polucion/ar2348017 
 
México cae en Índice de Democracia de The Economist; lo califica como “régimen 
híbrido” (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
México cayó en el Índice de Democracia de la revista The Economist, que lo calificó en la 
categoría de “regímenes híbridos”, un escalón menos que el de “regímenes autoritarios”. 
En el Índice correspondiente a 2021, difundido este miércoles, The Economist coloca a México en 
el lugar 86, de un total de 167 analizados, con una calificación de 5.57, de un total de 10. 
“El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, continuó sus esfuerzos por concentrar 
poder en la rama ejecutiva. En agosto, López Obrador dijo que buscaría una reforma total de las 
autoridades electorales del país, al considerar que están parcializadas contra su gobierno, y dijo 
que están ‘al servicio de la antidemocracia”, señaló la revista en su análisis sobre la situación 
mexicana. 
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El medio británico señaló que el mandatario “incrementó sus ataques contra los medios y se ha 
vuelto cada vez más intolerante con sus críticos, incluyendo aliados. Los elevados niveles de la 
violencia de los cárteles tuvieron un impacto en las elecciones de medio término en junio y 
representaron riesgos crecientes para la democracia mexicana”. Si bien López Obrador mantiene 
elevados niveles de aprobación, The Economist destaca que los mexicanos expresan bajos 
niveles de confianza en el gobierno. “La categorización de México como un ‘régimen híbrido’ en 
vez de ‘democracia deficiente’, junto con las tendencias señaladas, sugieren que una mayor 
erosión de la democracia en México es probable conforme se acercan las elecciones de 2024. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mexico-cae-en-indice-de-democracia-de-economist-
lo-califica-como-regimen-hibrido 
 
Relaciones de respeto exige España a México (El Universal, Agencia, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
España. - El gobierno español exigió al de México relaciones basadas en el respeto, después de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador propusiera ponerles pausa y cuestionara los 
abusos cometidos por empresas españolas. En un comunicado, el Ministerio de Asuntos 
Exteriores rechazó tajantemente lo que llamó descalificaciones de los últimos días de parte de 
López Obrador “contra España y las empresas españolas”.  
España, señala el texto, “trabajará siempre por mantener las mejores relaciones con México y 
reforzar los lazos con este pueblo hermano. El gobierno desea unas relaciones basadas en el 
respeto mutuo, como quieren los españoles y los mexicanos, sin este tipo de manifestaciones”, 
en alusión a los dichos de López Obrador. 
El ministro español de Exteriores, José Manuel Albares, destacó los lazos que unen a ambos 
países: “España y México somos socios estratégicos y estamos unidos por profundos lazos 
humanos, culturales, históricos, lingüísticos y económicos. Más de 175 mil españoles viven en 
México y cerca de 30 mil mexicanos residen en nuestro país. España es el segundo inversor en 
México y cuenta con 7 mil empresas en ese país. La inversión española se eleva por encima de 
70 mil millones de euros y la mexicana en España supera los 25 mil millones”, detalló el boletín. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/relaciones-de-respeto-exige-espana-mexico 
 
EU indaga violación al T-MEC por vaquita; en riesgo de sanciones (Excélsior, Ernesto 
Méndez, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Ante posibles incumplimientos del capítulo Ambiental del T-MEC, la representante comercial de 
Estados Unidos, Katherine Tai, solicitó formalmente al Gobierno de México abrir consultas sobre 
la protección de la vaquita marina, en peligro crítico de extinción, la prevención de la pesca ilegal 
y el tráfico de totoaba. Así, inicia un proceso de análisis y observación sobre la situación que se 
vive en el Alto Golfo de California, que es el primer paso que contempla el mecanismo de 
implementación, cumplimiento y disputa del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, 
que podría dar lugar a sanciones comerciales contra nuestro país. 
“La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) está 
comprometida con la protección del medio ambiente y solicita esta consulta para garantizar que 
México cumpla con sus compromisos ambientales del T-MEC”, señaló la embajadora Katherine 
Tai, en un comunicado oficial.  
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De acuerdo con la USTR, el destino de la vaquita, el mamífero marino en mayor peligro del 
mundo, atrae la atención mundial, incluso de la comunidad científica internacional y de 
organismos multilaterales como la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza 
(UICN), la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora 
Silvestres (CITES), la Comisión Ballenera Internacional y la Convención del Patrimonio Mundial 
de las Naciones Unidas. El artículo 24.29.2 del T-MEC (Consultas Ambientales) establece que una 
parte o país puede solicitar consultas a otra parte o país con respecto a cualquier asunto que 
surja bajo el Capítulo Ambiental del Tratado Comercial. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-indaga-violacion-al-t-mec-por-vaquita-en-riesgo-
de-sanciones/1498012 
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Trascendidos 
 
 
¿Pusieron a Quirino en pausa? (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
El nombramiento de Quirino Ordaz como embajador de México en España, aún está guardado 
en las oficinas de la Secretaría de Gobernación. Tras el beneplácito otorgado por el gobierno 
español, el 28 de enero pasado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) hizo lo propio y envió 
la comunicación a Gobernación, para que a su vez la turnara al Senado de la República para 
solicitar la ratificación del exgobernador priista de Sinaloa. Pero en el Senado no ha llegado 
todavía la petición. ¿Será que está “en pausa” como toda la relación con España, según palabras 
del presidente López Obrador? Sería el peor escenario para el exmandatario sinaloense: 
amenazado con ser expulsado del PRI por recibir una embajada del gobierno morenista, que al 
final no parece tener prisa por enviarlo a Madrid. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/pusieron-quirino-en-pausa 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
SI NO LLEGA a ser gobernador de Quintana Roo, Roberto Palazuelos puede tratar de revivir su 
carrera actoral con una telenovela que se llame "La candidatura que yo robé". 
EL ARGUMENTO sería como sigue: la senadora por Morena Marybel Villegas Canché levanta la 
mano para dejar su partido y ser candidata opositora. Dante Delgado le ofrece representar a 
Movimiento Ciudadano y ella acepta. 
SE CONVOCA a una conferencia de prensa para presentarla y no llega. Delgado le llama por 
teléfono y ella le confiesa que tiene muchas presiones y que le hablaron de la Segob para 
advertirle que no debía ser candidata de la oposición. 
TRAS COLGAR, Dante cita a Roberto Palazuelos en su casa, quien lo convence de que va a atraer 
financiamiento y de que tiene "todo para ganar, papá". El desenlace, como el de la película 
Titanic, tooodos lo conocemos. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-11/op221057 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Que el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Rubén 
Moreira, se mostró contrariado por el silencio con que los “capitanes” de Iberdrola, Femsa, Bimbo 
y Walmart han respondido a la convocatoria a debatir en el parlamento abierto sobre la reforma 
eléctrica en San Lázaro, aunque el también líder del PRI mantiene la esperanza de que los 
empresarios reaccionen afirmativamente a la invitación formal: “eso sí, aquí no le rogamos a 
nadie”. 
Que para coincidencia ya fue mucho pero el tema es que Marcelo Ebrard se perdió otro foro de 
presidenciables, esta vez la ceremonia por el Día de la Fuerza Aérea en Zumpango, adonde 
acudieron con Andrés Manuel López Obrador el anfitrión, el priista Alfredo del Mazo, y los 
morenistas Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López. El canciller viajó a Francia para participar 
en una cumbre en favor de los océanos, convocada por Emmanuel Macron. 
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Que para algunos de Movimiento Ciudadano en el Congreso el problema de Roberto Palazuelos 
es que no se ha quitado el personaje de mirrey que ha cultivado por años y eso ha evitado que 
se conozca a la persona que puede regir en Quintana Roo. El dilema que afrontan, más allá de 
sus polémicos dichos, es que es el único aspirante que le hace sombra a la morenista Mara 
Lezama Espinosa, por lo que ya se verá qué deciden la próxima semana sobre la candidatura. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1279 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
1. Habemus gallo. En Oaxaca, el PRI eligió a Alejandro Avilés Álvarez como su candidato a 
gobernador en una convención realizada en el auditorio Guelaguetza, que contó con la presencia 
del gobernador Alejandro Murat y de Alejandro Moreno, líder del tricolor. A través de redes 
sociales circuló un video donde se observa una trifulca entre militantes. Murat arengó con su 
discurso y preguntó a los congregados en la convención de delegados si quieren estabilidad o 
experimentos. No perdió la oportunidad para ensalzar los logros de su gobierno; presumió 
gobernabilidad y crecimiento como ejemplo en el país. Si sus palabras son ciertas se reflejará en 
las urnas. 
2. Comprometidos con la paz. Miguel Riquelme, gobernador de Coahuila, aseguró que “la 
seguridad pública es nuestra prioridad. Firmamos los Convenios de Coordinación Policial con los 
38 municipios, consolidando así las estrategias conjuntas entre corporaciones policiales y los tres 
órdenes de gobierno”. Hay coordinación entre estados y municipios y eso lo agradece la 
ciudadanía. “Estamos empeñados en disminuir la incidencia delictiva, elevar la percepción de 
seguridad y mejorar la imagen policial ante la ciudadanía”. Se reconoce el liderazgo de Riquelme 
al impulsar un trabajo coordinado para posicionar a Coahuila como uno de los estados más 
seguros. No cualquiera. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1497985 
 
El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
1. Traxión, al mando de Aby Lijtszain, no deja de captar atención entre el público inversionista, lo 
que se demuestra en la valuación de sus acciones operadas en la Bolsa Mexicana de Valores. 
Arrowhead, firma de asesoría y análisis bursátil con sede en Nueva York, comenzó la cobertura 
de la compañía y consideró que las acciones deben ubicarse entre 51.4 y 62.9 pesos, al destacar 
factores como su posición de liquidez e inversiones en tecnología, estratégicamente dirigidas a 
negocios ligeros en activos, así como a los servicios de almacenaje y paquetería, estos últimos 
con incrementos de más de 170%, debido a la creciente demanda para el comercio electrónico 
por las medidas de confinamiento. 
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141218 
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COLUMNAS 
 
 
La “cuasi-ética” en el gobierno de Sheinbaum (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de 
Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Para la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, es más grave volar en un 
avión privado que usar como ratas de laboratorio a 200 mil personas. 
Le preocupa mucho que sus subalternos realicen actos que desenmascaran la apariencia de 
austeridad y no le molesta que cometan gigantescas transgresiones éticas. 
Su rasero ha sido distinto: 
Su consejero jurídico, Héctor Villegas Sandoval, voló en un avión privado de un empresario, 
apuntando a un conflicto de interés, a un tráfico de influencias. El escándalo se supo el 12 de 
diciembre de 2019 y ese mismo día, Claudia Sheinbaum anunció que por ello se iba Villegas. 
En el mismo vuelo viajó María Idalia Salgado, cabeza del Instituto de Verificación Administrativa. 
El mismo día fue destituida. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-cuasi-etica-en-el-gobierno-de-
sheinbaum 
 
Beatriz: el enojo de la esposa del Presidente (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, 
p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Sopesar la influencia que Beatriz Gutiérrez Müller, la (no) primera dama del país, tiene sobre el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, es fundamental para entender los hechos de las dos 
últimas semanas, con un titular del Ejecutivo molesto y visceral. 
La revelación de la vida de lujo que su hijo mayor, José Ramón López Beltrán, tiene con su pareja, 
Carolyn Adams, en Houston, Texas, pudo haberse quedado en un devastador golpe al discurso 
de austeridad, justicia social y anticorrupción del Presidente, pero pasó al plano emocional 
cuando en las redes sociales apareció una imagen en la que el hijo menor del presidente, Jesús 
Ernesto, aparecía bailando en la casa que habitaba su hermano mayor. 
De manera irresponsable, algún familiar o amistad que participó en reuniones en esa casa hizo 
público el video del menor de edad, lo que, como ya ha sucedido en ocasiones pasadas, despertó 
la furia de la esposa del Presidente, quien dedicó posteriormente una conferencia de prensa para 
atacar y retar al periodista que hizo público el reportaje, Carlos Loret de Mola. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/beatriz-el-enojo-de-la-esposa-del-
presidente 
 
Revocación de Mandato y propaganda gubernamental (El Universal, Lorenzo Córdova, 
Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Con la aprobación de la convocatoria para el proceso de Revocación de Mandato (RM) del 
Presidente de la República, entró en vigor la prohibición de difundir, en cualquier medio de 
comunicación, propaganda gubernamental de cualquier nivel de gobierno hasta la conclusión 
de la respectiva jornada de votación. De acuerdo con las normas vigentes, la única excepción a 
dicha regla es la difusión de campañas relativas a los servicios educativos, de salud o a temas de 
protección civil. 
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Ante dicha prohibición, el INE ha recibido críticas, tanto por parte de actores políticos como 
miembros de la industria de comunicación, en las que argumentan que, al no estar en curso un 
proceso electoral, la medida carece de razonabilidad. Incluso, la CIRT impugnó la convocatoria 
de la RM señalando arbitrariedad y extralimitación de atribuciones por parte de la autoridad 
electoral al incluir la mencionada prohibición y al regular los plazos que la rigen en el proceso de 
RM. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/lorenzo-cordova-vianello/revocacion-de-mandato-y-
propaganda-gubernamental 
 
Pausa imposible (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
"España ya no está en un solo lugar, 
está en dos. Allí y aquí... Allí quedó 
el cuerpo físico de España; nosotros 
nos trajimos su alma, su espíritu". 
Paulino Masip 
No es posible poner una "pausa" en las relaciones entre México y España porque son 
incontenibles, profundas y emocionales. "España no se entiende sin México, ni México se 
entiende sin España", dijo en 2019 la escritora española, entonces secretaria de Estado para la 
España Global, Irene Lozano, al celebrar aquí el 80º aniversario del exilio español. Los mexicanos 
somos producto del mestizaje de dos pueblos. Nuestra lengua, nuestra cultura y nuestra religión, 
incluso la virgen de Guadalupe, proceden de España y se han fusionado aquí con las tradiciones 
indígenas para forjar la nacionalidad mexicana. Pausar la relación con España sería tanto como 
pausarla con nosotros mismos. 
https://www.reforma.com/pausa-imposible-2022-02-11/op221059 
 
La crisis en Monterrey por el agua (Excélsior, Ramon Aguirre Diaz, Opinión Experto Nacional, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Cuando en materia de abastecimiento de agua a una población se trata, es muy importante 
tener clara la diferencia que existe entre los abastecimientos con agua superficial, como pueden 
ser presas, lagunas o tomas directas de río, y los abastecimientos con agua subterránea, como 
son los pozos. ¿En qué consiste la principal diferencia entre ambos tipos de fuentes de abasto? 
La más importante es la confiabilidad en el suministro, ya que los abastecimientos con agua 
superficial dependen de las lluvias, y si se presentan periodos de sequía de dos o tres años (que 
es muy común, sobre todo en el centro y norte de nuestro país), puede suceder que alguna 
fuente se quede prácticamente sin agua. No hay ninguna garantía de que una presa, que en 
promedio pueda dar, por ejemplo, 4 metros cúbicos por segundo como gasto medio, los 
suministre de manera permanente y a largo plazo; habrá años con precipitaciones 
extraordinarias, donde la presa incluso pueda derramar agua por el exceso de lluvias, pero otros 
años que, por sequía, sus almacenamientos sean críticos. 
Esto no sucede con las fuentes de abastecimiento subterráneas, ya que, si se le extrae lo que es 
su recarga natural, en los años de sequía se puede suministrar la misma cantidad de agua sin 
ningún problema. Debemos recordar que un acuífero es un almacenamiento subterráneo, 
donde se encuentra agua en los intersticios del suelo, el cual, en términos prácticos, no tiene un 
riesgo de agotamiento en un corto plazo, como puede darse en el caso de las aguas superficiales. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/la-crisis-en-monterrey-
por-el-agua/1497982 
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Autorretrato del rufián Cuitláhuac (Milenio, Carlos Marín, El Asalto a la Razón, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Si no por la sola facha ni su pedestre modo de hablar, el gobernador de Veracruz delata su baja 
estofa cuando, como lo hizo antier con una reportera, se exhibe intolerante, bravucón, igualado, 
retador y majadero. 
Inspirado en las frecuentes descalificaciones presidenciales al periodismo y sus oficiantes, 
Cuitláhuac García se muestra como es: un barbaján que abusa del poder, que ejerce violencia de 
género y que es un cacique vil. 
A Sarah Landa, del portal Meganoticias, le corresponde el agridulce y masoquista mérito de 
haber destapado el drenaje psico-psiquiátrico de este machuchón, el peor de los gobernadores 
en el país y, paradójicamente, el más apapachado y respaldado por el presidente López Obrador. 
Contrariado por una pregunta sobre su “delito” de ultrajes a la autoridad con el que ha metido a 
la cárcel a más de un millar de probables inocentes, manoteando y burlón ofendió a la periodista 
con vomitivas réplicas: 
“…Te pregunto, y ‘no, pues no sé, dicen las redes…’. ¿En dónde está la seriedad periodística? ¡A ver, 
dime, dime quiénes…!”. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/autorretrato-del-rufian-
cuitlahuac 
 
Rescatando al soldado Sheinbaum (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Solo en las dictaduras se prohíben 
palabras, en las democracias, no. 
Florestán 
El gobierno de Ciudad de México incluyó la ivermectina en el paquete que repartió a casi 200 mil 
contagiados de covid, lo que ha llevado a Claudia Sheinbaum a su más grave crisis en la 
pandemia. 
El 19 de junio de 2020, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, subió un tuit en el que daba 
a conocer la advertencia de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) contra la 
ivermectina que no debe ser usada para el tratamiento de covid-19, y concluía: Sin evidencia 
sobre su beneficio, la OPS desaconseja firmemente el uso de ivermectina para cualquier otro fin 
diferente para aquellos para los que está debidamente autorizado, un desparasitante. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/rescatando-al-soldado-
sheinbaum 
 
La decisión de Victoria da solidez al Banxico (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
En pocas ocasiones los inversionistas habían estado más atentos a la decisión de una sola 
integrante de la Junta de Gobierno del banco central, que a la decisión en sí misma. 
Se daba por descontando que habría un incremento de medio punto a las tasas de referencia 
para llevarlas hasta el 6 por ciento. La duda era si en la Junta de Gobierno, esa determinación se 
tomaba por 3 votos a 2 o por 4 a 1.  
Igualmente, se consideraba que seguramente el subgobernador Gerardo Esquivel, como lo 
había hecho en el pasado, estaría en desacuerdo con ese incremento. 
La duda era cómo habría de votar, por primera ocasión, la gobernadora. 
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Bien, pues el voto de la gobernadora, Victoria Rodríguez Ceja, fue con la mayoría, es decir, estuvo 
de acuerdo con el incremento de medio punto porcentual en las tasas. 
Existía el temor de que, luego de haber sido funcionaria de la Secretaría de Hacienda, 
eventualmente pesara en su criterio el impacto que el alza de las tasas podría tener en el costo 
de la deuda pública más que el efecto en la inflación. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/11/la-decision-de-victoria-
da-solidez-al-banxico/ 
 
¿Hasta cuándo, Marcelo? (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. 
web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Marcelo Ebrard debe tener una ambición tan grande de llegar a la Presidencia, que parece no 
importarle la ignominia. El secretario de Relaciones Exteriores se ha convertido en pato en la 
galería de tiro del Presidente por la forma como públicamente lo maltrata Andrés Manuel López 
Obrador, quien lo hace ver como una figura que, así como es funcional, es desechable. El 
asombro que le dio la declaración presidencial de hacer una “pausa” en las relaciones con España 
se pudo proyectar en la cara que llevaba al salir de Palacio Nacional y evitar responder las 
preguntas de la prensa. La crisis diplomática que detonó López Obrador no tiene una explicación 
clara, porque las motivaciones verdaderas del Presidente suelen ser confusas y opacas. ¿Intentó 
desviar la atención del conflicto de interés de su hijo al haber vivido en una casa de un petrolero 
cuya empresa ha sido beneficiada por el gobierno? ¿Nació del odio que tiene contra el 
expresidente Felipe Calderón, que participó en un consejo de administración para vigilar que 
Iberdrola actuara conforme a la ley? A saber. De lo que no hay duda es que su pronunciamiento 
nace de un enojo, y que el pastelazo le pegó en la cara a Ebrard. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/11/hasta-cuando-
marcelo/ 
 
Demandan en NY a Carso, ICA, Alstom y CAF (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta 
Transformación, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
NOVEDADES EN EL controvertido caso del desplome de la Línea 12 del Metro. 
En lo que prácticamente es una acción colectiva de la que no se tienen registros pasados, los 
deudos mexicanos se fueron a demandar ante juzgados con jurisdicción estadounidense. 
Apenas este martes pasado los familiares de los afectados presentaron en la Corte de Nueva York 
una demanda contra Alstom, ICA, Grupo Carso y la subsidiaria estadounidense de CAF. 
Los contratistas por el entonces gobierno del DF, cuyo jefe era Marcelo Ebrard y el secretario de 
Finanzas Mario Delgado, tienen 20 días para responder la demanda. 
En ella se cita que durante el accidente 79 personas resultaron heridas y más de 20 perdieron la 
vida, poniendo en evidencia muchas de las irregularidades que han rodeado el proyecto desde 
su concepción. La querella se basa en las conclusiones de DNV, la firma noruega de manejo de 
riesgos que fue contratada por la administración de Claudia Sheinbaum para esclarecer las 
causas del accidente. Este consultor determinó que la falla fue responsabilidad de Carso, de 
Carlos Slim, que en esta demanda colectiva multimillonaria arrastra a ICA, de Guadalupe Phillips, 
y a Alstom, de Mayté Ramos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/11/demandan-en-ny-a-carso-ica-
alstom-y-caf/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Vencen las directivas en los ejidos (Zócalo, Ana Belén Hernández, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Coahuila, Monclova. - La mitad de las comunidades rurales de este municipio tienen su mesa 
directiva vencida y no han renovado el puesto del comisariado ni sus integrantes, esperan que 
los representantes de la Procuraduría Agraria Nacional estén presentes para hacer los trámites 
y den fe de la renovación de la asociación, señaló Sergio Eduardo Rodríguez, regidor de 
Desarrollo Rural. Señaló que es la Procuraduría Agraria Nacional quien manda la convocatoria de 
los requisitos para elegir a los nuevos representantes de la mesa directiva del ejido y ellos acuden 
a los ejidos cuando se lleven a cabo las votaciones por medio de una asamblea. Son siete 
comunidades rurales como son Nuevo Sacramento, San Blas, Nueva Fracción, San de Bucareli, 
Santa Gertrudis, Congregación y San Antonio de la Cascada, de los 17 ejidos que se encuentran. 
https://www.zocalo.com.mx/vencen-las-directivas-en-los-ejidos/ 
 
El Conacyt y la Procuraduría Agraria aplicarán una encuesta sobre el uso del 
glifosato en México (Cobertura 360, Agencia El Sol de México, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Procuraduría Agraria PA quieren 
realizar una encuesta sobre el uso del glifosato en México, toda vez que 70 por ciento de los 
productores no usan herbicidas porque son pequeños propietarios que siembran 
exclusivamente para autoconsumo. El ingeniero Héctor Carlos Salazar Arriaga dijo sin embargo 
que ambos organismos no cuentan con presupuesto ni la experiencia y rigor metodológico para 
realizar encuestas como el Inegi, que sigue lineamientos de la FAO. Sería un gasto inútil porque 
ya existe la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA). “Es un tema ideológico, de fanáticos 
ambientalistas, que parece que solo quieren justificar con una encuesta, que ya no se utilice el 
herbicida. Una encuesta no es suficiente ante una medida que requiere un debate de científicos, 
ni usarse para tener argumentos que deben basarse en evidencia científica y mucho menos para 
buscar alternativas al glifosato”, abundó el investigador de la Universidad Autónoma Agraria 
“Antonio Narro”. 
https://cobertura360.mx/2022/02/09/negocios/el-conacyt-y-la-procuraduria-agraria-quieren-
aplicar-encuesta-sobre-uso-del-glifosato/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Impulsa Sedatu visibilización de retos en ciudades durante la noche (Gob.mx, Secretaría 
de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 571/2022, p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) junto a 
urbanistas de todo el país, analizaron la creación de una agenda que visibilice a las ciudades 
durante la noche, con un enfoque territorial para hacer frente a los retos de gobernanza, 
seguridad, movilidad, servicios públicos, oferta cultural, laboral y económica. 
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Al inaugurar el conservatorio virtual ‘Territorios nocturnos: visibilizar la vida cotidiana durante la 
noche desde un enfoque territorial’, el titular de la Unidad de Planeación y Desarrollo 
Institucional, Javier Garduño Arredondo, refirió que las ciudades generalmente se planifican para 
facilitar la vida urbana en los horarios diurnos; sin embargo, la realidad es que suelen estar activas 
durante la noche, por lo que es necesario impulsar nuevas políticas públicas que permitan 
fortalecer los procesos de planeación de manera estratégica, segura, equitativa y eficiente. 
“Las ciudades nocturnas no solo hacen referencia a fiesta y diversión, también son espacios para 
el desarrollo económico y social, por los que debemos de considerar estos retos para impulsar 
políticas públicas que permitan a las mujeres a disfrutar las ciudades de noche de forma segura 
y en general, que la población cuente con la infraestructura y la planeación territorial para 
acceder a los servicios a cualquier hora del día”, destacó el funcionario. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-visibilizacion-de-retos-en-ciudades-
durante-la-noche 
 
Disminuyen sanciones a servidores públicos durante la 4T (El Sol de México, Andrés Estrada, 
p. web). 
Jueves 10 febrero 2022 
Durante la primera mitad del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (2019-2021) 
fueron sancionados seis mil 515 servidores públicos por cometer faltas administrativas o 
infracciones a la ley. La cifra de funcionarios sancionados por la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) es considerablemente menor a la registrada en el mismo periodo de las dos 
administraciones federales previas. Entre los motivos están omitir declaraciones patrimoniales, 
corrupción, mal desempeño, acoso laboral, uso indebido de cargos, acoso sexual, abandono de 
trabajo, transferencia de medicamentos con diferencias, presentarse en estado de ebriedad, 
ausentarse del área laboral, presentación de documentos de cursos falsos y daño patrimonial, 
entre otras causas. El Tribunal Superior Agrario es el que registra el mayor número de sanciones 
durante el sexenio actual, con 588. Los cargos de los amonestados son directores generales de 
recursos materiales, jefes de proyectos especiales, actuarios, jefas y jefes de unidad de asuntos 
jurídicos y más. Las causas de las sanciones a estos son por omisión en la declaración patrimonial, 
acoso laboral, malos tratos y cargas excesivas de trabajo al personal a su cargo, irregularidad 
administrativa en el desempeño de sus funciones y otras. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/disminuyen-sanciones-a-servidores-
publicos-durante-la-4t-7843537.html 
 
Preocupa nuevo trazo del Tren Maya; amenaza a cavernas y cenotes: ambientalistas 
(La Jornada Maya, Rosario Ruiz Canduriz, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Si bien aún no está definido oficialmente el nuevo trazo del Tren Maya propuesto en corto a 
ambientalistas y ejidatarios, éste ya está causando preocupación entre los mismos, pues pasa 
encima el sistema de cavernas más importante de la península de Yucatán. Sobre el tema han 
subido una petición en change.org que bajo el nombre No al Tren Maya sobre los cenotes y 
cuevas de Quintana Roo busca reunir firmas que ayuden a preservar este ecosistema. Al respecto 
Otto von Bertrab, presidente de la comisión de ecología de la Coparmex Riviera Maya, mencionó 
que sugieren que el trazo se adentre hasta 10 kilómetros en lugar de los seis recomendados, 
mientras que Roberto Rojo, presidente del Círculo Espeleológico del Mayab AC, llamó a hacer los 
estudios pertinentes que garanticen el menor impacto posible en la zona. 
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En la petición online, disponible en este enlace, se explica que el objetivo es llegar al presidente 
de la República Mexicana para que detenga por completo los planes de construcción del Tren 
Maya sobre las cuevas y cenotes de Quintana Roo.  
“La construcción precipitada de este proyecto atenta a la salud de los ecosistemas y su 
biodiversidad, a la conservación de la fauna, de los mantos acuíferos que son fundamentales para 
el atractivo turístico y para la naturaleza”, señala la propuesta que hasta ahora lleva 4 mil apoyos. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/189760/preocupa-nuevo-trazo-del-tren-maya-
amenaza-a-cavernas-y-cenotes-ambientalistas 
 
Por ley, debe hacerse nueva consulta sobre Corredor Interoceánico (Imagen de Veracruz, 
Jesús Ruiz, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Veracruz. - La representante del Consejo Consultivo Indígena en Veracruz, Rosita Martínez 
Facundo, confirmó que este año las autoridades deben someter a consulta la segunda fase del 
proyecto del Corredor Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec. Dijo que por ley las 
autoridades están obligadas a preguntar a los pueblos originarios y afromexicanos qué opinan 
sobre estos proyectos en los que se pretende instalar 10 parques industriales en Oaxaca y 
Veracruz, en municipios como San Juan Evangelista, Texistepec y Coatzacoalcos. "Es muy 
importante que se les consulte, en la primera etapa se les consultó, y conforme vayan 
avanzando son necesarias las consultas públicas y ya ellos determinarán si acceden. Se hizo 
una consulta general el año pasado para la consulta interoceánica". 
En entrevista comentó que el año pasado se realizó una consulta general, pero que conforme 
avance el proyecto nuevamente deben ser consultados. 
https://imagendeveracruz.mx/estado/por-ley-debe-hacerse-nueva-consulta-sobre-corredor-
interoceanico/50158639 
 
Ejido de Bonfil mantiene detenido el acuerdo para municipalizar zonas irregulares 
(Noticaribe, Redacción, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Quintana Roo. - Ha transcurrido más de un año desde que el Ejido de Alfredo V. Bonfil firmó un 
convenio con el Ayuntamiento de Benito Juárez para la regularización de los asentamientos 
irregulares junto a la avenida José López Portillo, y todavía sigue este proceso detenido. Hugo 
Nieto Alday, secretario técnico del Ayuntamiento de Benito Juárez, admitió hoy en entrevista que 
todavía no han logrado un consenso con este ejido para la firma de un documento que logre la 
municipalización de estas colonias. Fue a mediados de 2020 cuando el Ayuntamiento comenzó 
los trabajos con el gobierno federal para regularizar a nueve asentamientos irregulares en tierras 
ejidales, pero para ello necesitaban que el ejido cediera a los municipios los terrenos que ocupan 
las calles, lo que permitiría introducir servicio eléctrico de manera legal. En diciembre de ese año, 
el ejido firmó un convenio con el Ayuntamiento para lograr esto, pero hasta la fecha, permanece 
incumplido. Entrevistado al respecto, el secretario técnico comentó que mantienen un diálogo 
con el Ejido para que el actual presidente del comisariado ejidal, Reyes de la Rosa Muñoz, acuda 
al palacio municipal y firme al acuerdo con la presidente municipal. 
https://noticaribe.com.mx/2022/02/09/ejido-de-bonfil-mantiene-detenido-el-acuerdo-para-
municipalizar-zonas-irregulares/ 
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Carlos Slim continúa con la destrucción de Salaverna (Somos el Medio, Karen Castillo, p. web). 
Martes 08 febrero 2022 
Hablamos con Roberto de la Rosa, quien desde hace más de 12 años se enfrenta al poder del 
empresario Carlos Slim, quién, con total apoyo del gobierno Mexicano, ha destruido el pueblo de 
Salaverna en Zacatecas con el fin de construir una mina a cielo abierto bajo el nombre de Frisco-
Tayahua. 
Roberto de la Rosa y su hijo, Cuahtémoc de la Rosa, enfrentan procesos judiciales por defender 
su pueblo de la mina propiedad de Slim. El próximo 10 de febrero, fueron citados por la Fiscalía 
de Zacatecas ya que expiran las medidas cautelares que les permiten seguir en libertad. 
La criminalización es el costo de defender la tierra de los estragos de la minería. 
«NOSOTROS TENEMOS LA SOLIDARIDAD DEL PUEBLO PARA DEFENDERNOS, CARLOS SLIM 
TIENE LOS MILLONES Y EL APOYO DEL GOBIERNO.» 
Salaverna, el Pueblo derrumbado por Carlos Slim 
En 2012, las explosiones realizadas por la mina Frisco-Tayahua forzaron a varias familias a 
abandonar el pueblo y sus viviendas. Los pobladores siguieron resistiendo, la respuesta de la 
mina fue derrumbar el pueblo con maquinaria el 23 de diciembre del 2016; iglesias, escuelas, 
viviendas, se convirtieron en escombros. Los habitantes de Salaverna, esperaban que, con la 
llegada de López Obrador al poder, la situación cambiaría. Nada de esto pasó, a 11 días de la 
entrada de Obrador al poder, la SEDATU (Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano) 
emitió un dictamen en donde se da “derecho de preferencia” a la empresa para adquirir al 
gobierno federal esas tierras. 
https://www.somoselmedio.com/2022/02/08/25702-slim-destruccion-salaverna/ 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Amagan campesinos con movilizarse ante retraso en registro para fertilizante 
(Enfoque Guerrero, Juan José Romero, p. web). 
Miércoles 09 febrero 2022 
Productores de granos básicos del estado, amagaron con movilizaciones, bloqueos carreteros y 
toma de oficinas gubernamentales debido a retrasos en el calendario de registros y entrega de 
fertilizante gratuito, y a la par alertaron de una crisis por el incremento del 100 por ciento en el 
precio del abono orgánico. El dirigente la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesino, 
Evencio Romero Sotelo aseguró que, desde diciembre pasado, el gobierno federal debió haber 
designado al enlace del programa, a la par con el registro de los productores, pero transcurrido 
el primer mes de este 2022 no se sabe nada de los procedimientos a seguir, para que los 
campesinos reciban el beneficio. 
Agregó que la veda electoral establecida por el Instituto Nacional Electoral (INE) por el proceso 
de revocación de mandato del presidente, Andrés Manuel López Obrador, cuyo plazo concluye 
el próximo 10 de abril, retrasará aún más la entrega del insumo a los productores. 
https://www.enfoqueinformativo.mx/amagan-campesinos-con-movilizarse-ante-retraso-en-
registro-para-fertilizante/ 
 
 
 
 

https://www.somoselmedio.com/2022/02/08/25702-slim-destruccion-salaverna/
https://www.enfoqueinformativo.mx/amagan-campesinos-con-movilizarse-ante-retraso-en-registro-para-fertilizante/
https://www.enfoqueinformativo.mx/amagan-campesinos-con-movilizarse-ante-retraso-en-registro-para-fertilizante/


 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

